

EN LA ACADEMIA NACIONAL DE MEDICINA

Algunas Consideraciones sobre la Salud Pública

Discurso Programa del Dr. Alberto L. Barton al asumir la Presidencia de la Academia

Señores Académicos:

Con vuestra exquisita gentileza me habéis elevado al honrosísimo puesto de presidente de esta ilustre Institución, posponiendo a quienes, por sus reconocidos merecimientos, ostentan sobrados títulos para ocuparlo. Nunca alcanzaré a agradecer como se merece tanta generosidad. Me siento inhibido ante la sola idea de verme encumbrado a tan importante cargo, para cuyo desempeño carezco de preparación y aptitudes.

Y mi situación se torna por de-

más embarazosa, considerando que de ocupar la silla de honor que deja vacante el profesor Enrique León García, personalidad de auténtico valor científico, sabio maestro y profesional de merecida reputación. Dueño del afecto y de la consideración de todos nosotros, a su capacidad, celo y prestigio se debe, el éxito que la Academia ha alcanzado en el año de labores que hoy termina.

Con toda sinceridad declaro que sólo la consideración de no establecer un mal precedente, me obliga a acatar vuestra amable

decisión. No es que dominado por mezquino egoísmo, desconociendo la obligación que todos tenemos de trabajar por los prestigios profesionales e institucionales, considere que el desempeño de este cargo de distinción pueda robarme tiempo que sería mejor empleado en provecho personal. No. Es que con el rodar del tiempo, después de trascurridos cerca de cuarenta años de constante preocupación, dedicado al estudio de una ciencia que progresa sin cesar, esclavizado por los deberes profesionales ante las de-

GYNERGENO

(ERGOTAMINA STOLL)

SANDOZ

TARTRATO DE ERGOTAMINA

Alcaloide puro, principio activo específico del cornezuelo de centeno

Hemostático uterino de elección

Hemorragias post-partum y neoplásicas
Menorragia—Atonía y subinvolución uterina
Aborto incompleto etc.

Sedante electivo del simpático

Jaqueca—Basedow—Taquicardia paroxística y emotiva—Atonía gástrica esencial
Glaucoma—Neurodermatosis

Comprimidos

1 o 2 comp. 2 veces al día (excepcionalmente 3 veces)
Frasco con 15 comprimidos.

Solución

De 15 a 30 gotas 2 veces al día (excepcionalmente 3 veces).
Frasco de 15 c. c.

Inyectables

De ½ c. c. a 1 ampolla en una sola vez
Cajas de 3 ampollas x ½ c. c. y 3 amp. x 1 c. c.

Fabrique de Produits Chimiques ci-devant Sandoz, Basilea, Suiza

Para muestras y literatura dirigirse a nuestros Representantes Depositarios

OSTERN y Cia.

Apartado 2641

LIMA

LA BOTICA GALLESE ES LA QUE VENDE MAS BARATO, CALLE ARZOBISPO 290

OLEOCAL

ACEITE de HIGADO de BACALAO
(COMPROBADO BIOLÓGICAMENTE)
CONCENTRADO Y
SOLIDIFICADO
VITAMINAS A. B. D.
SALES de HIERRO y de CALCIO

**GRAGEAS
GRANULADOS
GLUTINIZADOS
INALTERABLES
Y SIN OLOR**



POSOLOGIA
Adultos de 6 a 10 Grageas
o 3 a 5 cucharadas de aceite
de granulados
Niños Mitad de estas dosis
(en tres veces en los comidas)

RAQUITISMO
TRASTORNOS DEL CRECIMIENTO, DESMINERALIZACIÓN
ESPASMOFILIA - GASTRO-ENTERITIS
AVITAMINOSIS

Laboratorios de los Produits SCIENTIA D'ÉPÉREBODIN & FOSFOLÉON, 21 rue Chaptal, Paris (9^e)

mandas cada vez más exigentes del público, sin libertad siquiera para tomar un descanso, siento la natural fatiga, el desgaste fisiológico y la consiguiente falta de actividad, tan necesaria para el desempeño provechoso del importante puesto que se me confía.

Espero que mis colegas que conocen bien mis deficiencias, habrán de alentarme, guiándome con sus consejos y su experiencia, removiendo obstáculos y haciendo cuanto esté a su alcance por mantener incólumes las honrosas tradiciones de esta casa.

Amigos, antiguos condiscípulos, compañeros todos a quienes aprecio sinceramente, porque en la vida seguimos el mismo sendero de abnegación y de bien, os agradezco de todo corazón el altísimo honor que tan bondadosamente me habéis discernido.

Señores Académicos:

Nuestra Institución, de acuerdo con disposiciones expresas de su reglamento, cumple estas tres funciones básicas: 1).—actúa como cuerpo consultivo; 2).—contribuye al progreso de las ciencias médicas; 3).—vela por la moral e intereses profesionales.

Durante cincuenta años, con fervoroso empeño, plena de fe, ha realizado su elevada misión, conquistando merecido prestigio ante propios y extraños. Fue al cultivo de los conocimientos médicos, en constante renovación, a lo que dedicó sus mejores esfuerzos. En medicina la investigación científica es fundamental; pero lo

que más interesa, no obstante que a menudo se desdeña, es el aprovechamiento de sus adquisiciones. Vivimos en la era de las ciencias aplicadas. Por esto estimo que, aparte de nuestra contribución científica, reglamentariamente estatuida, haríamos bien orientándonos en sentido un tanto distinto al que hemos seguido hasta ahora. Dominado por este criterio me permito sugerir que la Academia, sin apartarse de sus actividades sustantivas, preste atención preferente a problemas que, sin ser de orden netamente científico, tienen para nosotros la más grande importancia práctica. Es hacia los vastos y promisorios campos de la higiene y de la medicina preventiva, apenas desbrozados en el país, a lo que hago referencia.

Los aportes de estas ramas médicas, sustentadas sólidamente en la bacteriología, se cuentan entre las adquisiciones más trascendentales de la ciencia moderna. Sus beneficios se hacen extensivos a la humanidad entera, ahorrándole dolores y lágrimas infinitas. Dan salud al pueblo, su único capital, y haciéndole la vida más llevadera, calma las pasiones y el descontento de las masas, causas de las conmociones que hoy agitan al mundo.

Fruto de descubrimientos pacientemente alcanzados por espíritus superiores, han abierto amplios horizontes y creado nuevas normas. A los geniales descubrimientos de Pasteur, Lister y Koch, debemos la conservación de millones de vidas cuya inmolación soportó la humanidad resignada,

durante siglos, como maldición divina inevitable.

Por todo esto cuanto se relaciona con la medicina preventiva y con la higiene embarga hoy, de modo especial, la atención del mundo y debe ser asimismo objeto de nuestra mayor preocupación. Estas disciplinas, por lo demás, no han sido extrañas a nuestra Academia, que en muchas ocasiones se ha ocupado de cuestiones sanitarias. Por ser así, nuestro distinguido presidente cesante incluyó como renglón de su programa un importante tema higiénico para su estudio y deliberación. Tenemos de otro lado la fortuna de contar en nuestro seno con una alta autoridad en todo lo que a la higiene concierne. Espíritu selecto y progresista a quien anima el más vivo interés por los problemas sanitarios, podemos estar seguros de que sus luces, sus iniciativas y su experiencia serán puestas, sin reservas, al servicio de la salud, preocupación constante de su vida. Estas circunstancias auspician nuestra modesta iniciativa que se halla justificada, de otro lado, ante la realidad sanitaria que atravesamos.

Las condiciones de salud de nuestros pueblos del país en general son deplorables como todos lo saben, siendo innecesario presentar cifras estadísticas para comprobarlo. El número de enfermos en los hospitales es cada vez mayor, y son muchos los que padecen de enfermedades crónicas que se traducen en sufrimientos e incapacidad para el trabajo con repercusión dañosa en la raza y en la economía nacional. Nuestros guarismos obituarios figuran entre los más elevados. Los niños sucumben en cifras enormes. La tuberculosis mata en proporción que consterna. La morbilidad por paludismo, disenteria, tifoidea, verruga, tifus, viruela y otras infecciones evitables, alcanza niveles altísimos susceptibles de notable reducción mediante procedimientos sanitarios a nuestro alcance que, aplicados con acierto, harían del Perú uno de los más sanos países del mundo.

La higiene y la medicina preventiva, los más preciados galardones de nuestra profesión, nos brindan medios eficaces para realizar obra fecunda y provechosa en este sentido. Claro que la lucha contra las enfermedades exige sacrificios. Que cuesta dinero. Que hay que vencer la apatía, la incompreensión y la resistencia de las gentes. Que carecemos de leyes y de organización sanitaria a-

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

LIBHCD

decuadas. Pero tengo el convencimiento de que los médicos y sus instituciones representativas, al frente de las que deberá colocarse nuestra Academia, pueden y deben cooperar en forma efectiva en el mejoramiento de la salud del individuo y de la nación, basándose de la felicidad que todos perseguimos.

La Academia no ha de permanecer indiferente ante las graves deficiencias sanitarias de la Capital y del resto del país. Su deber es intervenir decisivamente en la lucha contra enfermedades que por ser evitables deberán evitarse. Que no se nos haga el reproche de pasividad o de haber fracasado ante problemas que tanto nos conciernen. No es dable seguir presenciando impasibles la tragedia impresionante que cada día tiene por escenario el tugurio del callejón y la humilde morada del pobre donde hacinados, en la miseria, desprovistos de la más elemental higiene, existe el caso abandonado de tuberculosis abierta, que a nuestra vista propaga su infección letal, rápida y seguramente. Ni debemos permitir que continúe la práctica despiadada de alojar enfermos de tuberculosis en plena actividad, en las salas comunes de los hospitales, como en la actualidad acontece, llevando la infección y la muerte a numerosos desgraciados que confiadamente van a ellos en busca de salud.

En relación con esta enfermedad no debemos silenciar tampoco, el hecho grave que resulta de la inmigración, cada vez más numerosa, de indígenas a las poblaciones de la costa. En su mayoría son jóvenes que vienen en busca de trabajo, pobres, ignorantes de toda noción higiénica, conviven en número de seis, ocho o más en una habitación estrecha, sucia, mal ventilada y, circunstancia importante, carecen de la inmunidad relativa que protege al costero del bacilo de Koch. Por todo esto son fácil presa de la tuberculosis y representan factor sustantivo en la propagación y mortalidad por tisis, debiendo someterse a un estricto control y vigilancia médicas. Muchos de ellos vuelven a sus hogares atacados de tuberculosis que transmiten a sus familiares altamente susceptibles. Se crean de este modo focos de endemidad permitiendo que la infección se propague a muchos lugares antes indemnes, pese al ponderado clima de altura cuya acción resulta ilusoria ante el avance implacable del mal. La fa-



**S E D A T I V O
H I P N O T I C O
A N T I E S P A S M O D I C O**

NEURINASE

a base de Valeriana fresca y de Dietilmalonilureo
(0 gr. 15 por cucharadita)

**CON DOSIS MINIMAS
PROCURA SUEÑO**

*Sin crear hábito,
sin efectos tóxicos ni penosos*

*Gloria y Sabor
agradable*

Solución y Comprimidos

**LABORATORIOS GENEVRIER
PARIS**

Agentes : Establecimientos Peruanos Colliere S. A.
Apartado 2220 - LIMA

MUESTRAS A SOLICITUD DEL CUERPO MEDICO



ilidad de comunicaciones por las nuevas carreteras y la falta de higiene y de inmunidad entre los indígenas, hacen crecer el peligro e imponen la necesidad de hacer extensiva a la sierra la campaña antituberculosa. Entre tanto deberá impedirse, en la medida de lo posible, la vuelta de esos enfermos a convivir con personas de escasa resistencia a quienes fatalmente transmitirán su enfermedad.

Los hechos consignados y otros que omito en obsequio a la brevedad, ponen de manifiesto la deficiencia de nuestra organización antituberculosa y la urgencia

de ampliación y reforma. Reconocemos y apreciamos debidamente los esfuerzos desplegados hasta ahora en la lucha contra el mayor enemigo de la salud y de la felicidad humana. De modo especial rendimos tributo de admiración al espíritu altruista del Dr. Augusto Pérez Aranibar, por los valiosos servicios que ha prestado y continúa prestando a la campaña antituberculosa y a la causa de la asistencia social bajo distintos aspectos. Pero hay que reconocer que la importancia y la magnitud del problema imponen la necesidad de implantar procedimientos más amplios, inmediatos y radica-

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Facultad de Medicina
UBHCD

LA BOTICA GALLESÉ ES LA QUE VENDE MAS BARATO, CALLE ARZOBISPO 290



Enteritis

Dermatosis — Colitis — Adultos



Solicitar Muestras de los

Establecimientos COLLIÈRE S. A. Apartado 2220 Lima - PEROU



- 2). Aislamiento de los casos con esputo positivo en Institutos apropiados por el mayor tiempo posible,
- 3). Educación higiénica,
- 4). Tratamiento de los enfermos.

Esto último es imperativo, no sólo por razones de humanidad, sino porque cada paciente abandonado representa un foco de propagación tuberculosa. Haremos notar, sin embargo, que no obstante los adelantos de la técnica que permiten el diagnóstico oportuno, y los éxitos alcanzados por la cirugía moderna, los casos en que se consigue detener la enfermedad, constituyen una discreta minoría. Hay que reconocer, por lo tanto, la suprema importancia que los métodos preventivos representan. Entre éstos figuran, como esenciales, los sanatorios y hospitales especializados que deberán tener amplitud bastante para satisfacer las necesidades no sólo de Lima y poblaciones de importancia, sino las de toda la República. Sin estos medios de aislamiento y curación se irá, fatalmente, al fracaso médico y sanitario.

Desde luego una campaña anti-tuberculosa como la que contemplamos, incluyendo la construcción de sanatorios y hospitales con la extensión necesaria, es costosa. Pero dada su enorme importancia y el carácter imposterizable que reviste, habrá que conseguir el dinero que su realización demande, aun a costa de sacrificios. Entre nosotros las sociedades de beneficencia proveen, en la medida de su capacidad, los fondos para esta clase de obras. En el caso que nos ocupa, teniendo en cuenta la magnitud de la empresa y su aspecto nacionalista, es del Gobierno de quien debemos esperar la mayor contribución. Algunos adinerados suelen hacer donativos para obras de bien social, aunque con frecuencia para perpetuar la memoria de algún relacionado o su propio nombre. El público deberá, también, contribuir a incrementar los fondos, lo que se consigue por una propaganda bien hecha. Apellando a ese medio, se reúnen fuertes sumas para fines religiosos, con mayor razón deberá obtenerse tratándose de la obra eminentemente cristiana que significa amparar al prójimo de la más cruel de las calamidades que lo afligen. Todos deberán contribuir aunque sea con sumas modestísimas. Se interesará a la masa para que aporte su óbolo a la campaña

les que los empleados en la actualidad.

No deberá postergarse por más tiempo la reforma de los métodos con que hemos de encarar la tuberculosis, elaborando un plan integral, bien meditado que vaya al corazón mismo del problema y no lo toque sólo en sus contornos como ocurre hoy. Así, contamos con dispensarios, que son organismos básicos de control, pero de utilidad casi nula, desde

que no se dispone de las camas necesarias para alojar a los numerosos enfermos que en el hogar, el taller, la oficina, en la calle misma, constituyen fuente fecunda de infección. Para que la campaña que reclamamos alcance resultados verdaderamente útiles deberá descansar en un conjunto de prácticas armónica e integralmente desenvueltas, de valor reconocido como son estas:

- 1). Diagnóstico precoz,

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

Facultad de Medicina

UBHCD

ña, por el valor educativo que representa, aparte de que con su actitud estimulará la generosidad del Gobierno tan necesaria a este fin.

Si nos hemos detenido con particularidad consignando las deficiencias asistenciales de la tuberculosis, es por los enormes estragos que causa, porque encierra la tragedia más honda de la vida, y porque es clamorosa la injusticia que se comete negando a sus víctimas los mejores cuidados. Ser tuberculoso no es un delito. Las raíces del mal asientan en nuestra defectuosa estructura social. Cada enfermo debe ser considerado como producto de la absurda civilización moderna. Lejos, pues, de mostrarnos indiferentes ante la desgracia de los tuberculosos, reconozcamos la obligación en que estamos de compensarlos en justicia devolviéndoles salud, capacidad para el trabajo y bienestar.

Fácil sería comprobar que las mismas faltas de eficiente organización y de programa definido señaladas con respecto a la tuberculosis, se advierten en el caso de las demás infecciones a que hemos hecho referencia anteriormente, y que las pérdidas de salud y de vida que ocasionan son también considerables, no obstante que conocemos los medios de prevenirlas; pero habré de abstenerme de hacerlo en esta ocasión, para no ser demasiado extenso.

Y ahora, deseo expresar breves palabras acerca del rol importante que la educación representa en las actividades de prevención higiénica. La educación del público en cuestiones relacionadas con su salud es una de las necesidades más apremiantes del momento. Debidamente encauzada, exenta de violencia, será factor decisivo en el resurgimiento de la situación higiénica que atravesamos. En el desarrollo del proceso educativo habrá que preocuparse, ante todo, de inculcar la noción básica de que la salud es atributo esencialmente personal. Todo individuo deberá saber, por consiguiente, cómo habrá de vivir para conservarse sano y apto. Deberá estar poseído, además, del firme propósito de gozar de buena salud. Somos los médicos a quienes más concierne y los que más oportunidades tenemos de transmitir conocimientos útiles encaminados a este fin. No se crea

NEUROSMON

Preparación orgánica para la regeneración de defectos trofoneuróticos en tejidos del sistema nervioso central.

NEUROSMON contiene ciertos complejos de albúmina y lipoides del sistema nervioso central y de las glándulas testiculares y ováricas, las cuales tienen una importancia especial en los procesos de regeneración.

NEUROSMON se vende en dos concentraciones, es decir: Neurosmón "fuerte" y Neurosmón "débil". Neurosmón "fuerte" se distingue conteniendo 0.001 de Nitrato de estricnina por dosis (quiere decir por pastilla de 4 gramos). Neurosmón "débil" no contiene estricnina. Este alcaloide como excitante de los nervios favorece la restauración de las funciones motóricas, pero antes de todo resulta por su efecto dilatador efectivo dentro del sistema nervioso central una provisión mucho mejor, de los centros en peligro en el material regenerativo órgano-específico ofrecido por el preparado.

MODO DE EMPLEO

El tratamiento empieza con Neurosmón "fuerte" que en una dosificación aumentada poco a poco según el esquema de la cura abajo explicado se toma tres semanas seguidas. Las dos o tres semanas siguientes se aplica Neurosmón "débil". Después de esta temporada de cura, se usa otra vez Neurosmón "fuerte" tres semanas seguidas. En el tiempo que sigue, queda el enfermo con la medicación de Neurosmón "débil".

ESQUEMA DE CURA

(1).—Semana primera hasta semana tercera: Neurosmón "fuerte" quiere decir:

1o.—3o. día 2 pastillas al día (una por la mañana otra por la tarde).

4o.—6o. día 3 pastillas al día (mañana, medio día y noche 1 pastilla).

7o.—10o. día 4 pastillas al día (mañana 1, medio día 2 y noche 1 pastilla).

11o.—15o. día 5 pastillas al día (mañana 2, medio día 2 y noche 1 pastilla).

16o.—21o. día 6 pastillas al día (mañana 2, medio día 2 y noche 2 pastillas).

(2)—4a., 6a. semana Neurosmón "débil" tres veces al día 2 pastillas durante todo el tratamiento (mañana 2, medio día 2 y noche 2).

(3)—7a., 9a. semana Neurosmón "fuerte", lo mismo que de la primera hasta la tercera semana.

En el tiempo que sigue Neurosmón "débil", lo mismo que en la 4a. y 6a. semana.

Las pastillas se pueden tomar masticadas en seco o machacadas junto con un poco de agua fría. Conviene tomar Neurosmón "fuerte" o Neurosmón "débil" media hora antes de las comidas.

Neurosmón "débil"
Cajas con 24 pastillas de
4 gramos

Neurosmón "fuerte"
Cajas con 24 pastillas de
4 gramos

Muestras y literatura a disposición del Cuerpo Médico

Chemische Fabrik **Promonta** Hamburg

Depositario: **EDMUNDO STAHL y T.**

Piedra 305—Casilla 1298—Lima

Schering



Preparado de hormona sexual masculina puro

Hipertrofia de la próstata

Trastornos de la vejez prematura

Ciertos casos de impotencia

El **Testoviron** consiste en una solución oleosa de propionato de Testosteron y representa la forma más eficaz de la hormona testicular conocida actualmente.

SCHERING A. G., BERLIN

Representantes para el Perú

Ostern & Co., Casilla 2641, Lima

que es solamente a las gentes humildes a las que debemos enseñar las leyes de la salud; también entre las clases superiores es frecuente comprobar falta apreciable de esos conocimientos. Los dirigentes, los estadistas, los políticos, suelen estar, asimismo, poco enterados de estas cosas y de su significado vital para el presente y lo porvenir. Mediante la cultura higiénica aspiramos al desarrollo de una raza sana y fuerte, y si hemos de alcanzar este objetivo de importancia nacional, nuestra constante preocupación será formar niños sanos, simiente de generaciones, física y mentalmente vigorosas, dedicándonos a su cuidado aun antes de nacer.

En la lucha infatigable librada contra la infección, el germen que la origina representa, desde luego, el factor fundamental. Pero no es el único. La prevención de las enfermedades infecciosas no se limita a la caza de microbios. A la vez que se combate el germen, se impone la necesidad de intensificar las resistencias orgánicas mejorando las condiciones generales de salud, procurando que la vida se desenvuelva en un ambiente sano, vale decir en habitaciones higiénicas, y que la alimentación sea apropiada. Deberá contemplarse cuanto a la nutrición concierne. La lucha contra las infecciones, singularmente la tuberculosis, exige atención preferente al factor alimenticio. Nuestro pueblo se alimenta mal. Toca

al Estado mediante una política agraria y económica eficaz, poner a su alcance una alimentación abundante, sana y barata. La ciencia consagra actualmente, marcado interés al estudio de la nutrición. La alimentación debe ser ante todo balanceada, es decir que contendrá en proporción adecuada, principios reparadores, de protección y generadores de energía. Esto se consigue fácilmente cuando los alimentos son variados, como ocurre entre las gentes acomodadas, corrigiendo unos con otros las deficiencias que pudiera haber. Es la mesa del pobre la que reclama investigación científica especial, que permita determinar, para cada región, de acuerdo con sus condiciones locales y necesidades fisiológicas, la alimentación que mejor convenga al trabajador industrial, al campesino, a la madre y al escolar.

Antes de terminar debo insistir en el rol esencial que la salud representa en la vida. Ningún beneficio que alcanza al hombre, supera al de conservarse sano y apto, libre de la mayor calamidad que es enfermarse. Pero la aspiración natural y justa de tener salud, es muy remota entre nosotros. La tuberculosis en su avance evidente se extiende cada vez más, la terrible plaga malarica causa daños incalculables por su magnitud, las enfermedades venéreas, disentería, fiebre tifoidea, verruga, fiebre de Malta, viruela, tifus, anquilostomiasis, peste bubónica, lepra y otras infecciones más, continúan como problemas médico-sociales a los que no se presta toda la atención que por su gravedad reclaman. Está aun entre nosotros la tarea formidable de prevenir este grupo numeroso de enfermedades, que una vez declaradas somos casi siempre impotentes para curarlas.

Todo esto pone en evidencia que son múltiples y graves las deficiencias sanitarias por remediar y que no ha llegado a formarse todavía, el sentimiento de la higiene en el país. Meditemos en lo poco que se ha hecho y en la vastedad de lo que queda por hacer en el campo de la prevención de tantas enfermedades evitables que nos asedian. Es nuestro deber exigir una organización eficiente que ponga término a esta grave situación. La ciencia sanitaria enseña anticiparse al desarrollo de las infecciones creándoles

Universidad Nacional Mayor de San Marcos

un ambiente hostil, armándose oportunamente de recursos eficaces que se opongan a su desarrollo. Esforcémosnos por formar en cada individuo una conciencia higiénica que le permita vivir sano y libre de enfermedades evitables. Informemos mejor a nuestros dirigentes de la situación que atravesamos, desde que son ellos los que disponen de los recursos indispensables para realizar obras de saneamiento.

Es evidente que las actividades sanitarias desplegadas hasta ahora, resultan insuficientes ante la magnitud de los problemas por resolver, y que se hace necesaria la cooperación de toda fuerza viva capaz de contribuir a darles acertada solución. El médico poseído del deber higiénico ante los problemas que suscita la salud de sus semejantes, está obligado a ofrecer su concurso insustituible. Nadie como él conoce, por el trato íntimo con el material humano, las deficiencias personales y de ambiente propicias a la enfermedad y lo que se debe hacer para contrarrestarlas. Toca a la Academia Nacional de Medicina premunida de los más saneados títulos de idoneidad, fiel a sus ideales hipocráticos y consciente de su responsabilidad ante las cuestiones que se rozan con la higiene, tomar parte activa en la cruzada redentora de la salud y el vigor de nuestra población, las columnas de mayor solidez que sustentarán la grandeza de la patria.

Para concluir debo pedir os perdón por haber fatigado vuestra atención, ocupándome de un tema, que si bien reviste mucha importancia, carece de novedad, siendo sobradamente conocido por vosotros todo lo que he dicho. No he logrado siquiera comunicar a este trabajo el atractivo de la buena forma. Pero confío que alcanzaré vuestra indulgencia, teniendo en cuenta el valor intrínseco de la materia que trato y el sano propósito que me guía.

Cuanto dejo expuesto es respetando a la verdad; si hago resaltar algunos de nuestros más notables defectos en materia sanitaria, es con el vivo deseo de que sean enmendados; ese es el único fin que persigo, aunque alcanzarlo sea quizá remoto aun. Mientras perduren esas deficiencias, por conocidas que sean, tenemos el deber de señalarlas incansablemente. No es que nos domine espíritu de crítica, sino el buen de-



Artritis Crónica

Los médicos y los cirujanos dan importancia al tratamiento físico en el manejo de la artritis crónica. En esta rama de la terapéutica la Antiphlogistine sobresale prominentemente entre las aplicaciones tópicas por sus potencialidades para producir una mejoría notable del proceso artrítico.

Posee un efecto indiscutible sobre el metabolismo local, aumentando los procesos anabólicos y catabólicos y estimulando la absorción de las efusiones articulares y los productos residuales tóxicos. Es uno de los métodos más simples y, sobre todo, eficaces de aplicar el calor tópico.

ANTIPHLOGISTINE

Muestra a solicitud

THE DENVER CHEMICAL MANUFACTURING CO.

163 Varick Street, Nueva York, E. U. A.

OSCAR L. RIVERO,

Apartado 1532, Lima.

seo de verlas corregidas. Nuestra mayor satisfacción sería que esta censura, si la hubiere, logre cambiar, en sentido favorable, la ac-

tual situación sanitaria del país. Estad convencidos que mi única y sincera aspiración es que las cosas sean mejores que hasta hoy.

HIPPOXINE

EL RECONSTITUYENTE MAS PODEROSO

Universidad Nacional Mayor de San Marcos
Facultad de Medicina

LA BOTICA GALLESE ES LA QUE VENDE MAS BARATO, CALLE ARZOBISPO 290